

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Lunes 3 de setiembre de 1860.

NÚM. 553.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 30 minutos.  
Pónese á las 6 horas y 27 minutos.  
Sale la luna á las 7 h. y 56 m. de la noche.  
Pónese á las 9 h. y 20 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid, 25 de agosto.

De una carta del Ferrol tomamos las siguientes noticias:

### Astillero.

Fragata *Lealtad*.—Se halla completamente listo su casco, censtruidas sus cubiertas y en disposicion de poderse botar al agua. La máquina de este buque es de fuerza de 600 caballos.

Navio *Principe Alfonso*.—Tiene colocada su quilla y branque, y se está labrando con toda actividad maderas para enramarlo. Es de porte de 91 cañones y 4,000 caballos nominales de fuerza.

Fragata *Patrocino*.—Está colocada la quilla y pié de roda, y disponiéndose maderas para dar cima á su construcción.

Corbeta *Santa Lucia*.—Se están labrando y armando sus cuadernas.

Goleta *Caridad*.—Se le están colocando las cintas y tracas de aparadura.

Cuatro gánguiles ó embarcaciones menores.—Se están labrando las quillas y armando los picaderos. Estos bugues son para el servicio del arsenal.

### Arsenal del dique.

Vapor *San Francisco de Borja*.—Entró en el dique para componerlo y repararlo convenientemente.

Navio *Isabel II*.—Entrará tambien en el dique en las mareas del próximo novilunio para reparar algunas averias y emprender otras obras indispensables.

Fragata *Bailen*.—Está desarmada, se procederá detenidamente á su reconocimiento.

Vapor *Conde de Regla*.—Tambien está desarmado, y sufrirá igual operacion que la anterior.

Goleta *Circe*.—Se le están concluyendo de montar sus máquinas en el varadero; se trabaja igualmente en sus obras interiores, y se coloca á la vez su arboladura.

Urca *Santa Cilia*.—Se le hicieron unos pequeños reparos, hallándose corriente para dar á la vela. Se cree que vaya á Manila.

Vapor *Ulloa*.—Se le pusieron nuevos baos; se están construyendo las cubiertas y componiendo sus máquinas, habiéndose concluido ya su arboladura.

Urca *Laborde*.—Se le hizo un falso sollado, una despensa y otras pequeñas obras, hallándose tambien lista para navegar. Marchará á Puerto-Rico á cargar de maderas.

Urca *Ensenada*.—Está descargando madera procedente de San Vicente de la Baquera.

### Factorías de máquinas de vapor.

Para la fragata *Lealtad*.—Se han hecho ocho tapones para las máquinas, un prensa-estopa y dos zoportes, y se continua en la construcción de sus calderas.

Para la fragata *Nuestra Señora del Triunfo*.—Se fundieron los tapones de las válvulas, dos prensa-estopas, dos zoportes y las piezas necesarias para diebas válvulas.

Para la goleta *Circe*.—Se fundieron cinco válvulas, cuatro grifos, ocho tapones, cuatro

guías, cuatro suplementos y un volante, y siguen construyendo sus calderas.

Para la corbeta *Santa Lucia*.—Se fundieron cinco válvulas, un zoporte, ocho tapones dos grifos, cuatro guías y una nuez.

Para atenciones generales.—Se fundieron ciento y una piezas para diversos usos, diez piezas de cobre para pólvora y otros utensilios.

### Obras hidráulicas.

Se levantaron 13,370 piés cúbicos de pared y 316 de ladrillo en una muralla que se formó en el foso y en otros edificios y puntos del arsenal.

Se trabaja en la prolongacion del tinglado de la escollera para resguardo de maderas, y en un edificio que ha de servir de despensa en el parque.

Se continua con actividad en la construcción de un taller de nueva planta para calafates y se están alargando y arreglando las gradas de construcción que se habían demolido antes de ahora.

Se están haciendo diferentes reparos en los hermosos edificios de la sala de armas y almacén general.

Con toda premura se están acopiando y preparando materiales para la construcción de grandes diques.

Y finalmente, se planteó una escuela de matemáticas y dibujo para los aprendices de maestranza, pensamiento brillantísimo y acertado, pues al par que se da instruccion teórica y práctica á las clases menos acomodadas de la sociedad, se obtendrá muy en breve un plantel de operarios que podrá competir con el mas aventajado de las naciones extranjeras.

En todos los trabajos que van espresados se ocupan 4050 hombres entre maestros, capataces, operarios, peones y soldados de infantería de marina que tambien se dedican á las mismas faenas.

El salario que devengan mensualmente asciende á la suma de 700,000 rs.

### Obras de fortificacion de la plaza.

Se está construyendo y arreglando una porcion de casas matas y otras baterías en el castillo de San Felipe, situado á la embocadura del puerto.

El antiguo y débil muro de fortificacion que circunda toda la ciudad, excepto por la parte del arsenal, tiene de estension 6,733 metros, en la cual se influyen 3,467 aspilleras, siete baterías y cinco reductos. Esta sencilla tapiá ó defensa ha sido construida y levantada en 1770 y se concluyó en 1774, habiendo importado sobre unos 3.297,000 rs.

El gobierno actual, teniendo en cuenta la importancia suma de este establecimiento marítimo, acordó reemplazar la fortificacion antigua con otra de mayor fuerza y solidez, acomodándola á los adelantos y progresos del arte; y con efecto el año pasado se dió principio á esta empresa, que continua con la mayor actividad, precision é inteligencia; pero puedo asegurar á Vds. que hasta el dia habrá unos ochenta ó cien metros de nueva obra ó muralla únicamente, incluyendo cuatro ca-

sas matas que se hallan casi corrientes.

Me detengo en esto mas de lo que requiere una comunicacion, porque es muy extraño y hasta ridiculo, por cierto, que *La Epoca* y *El Constitucional* publiquen uno y otro dia á la faz de la nacion, que las obras de fortificacion del Ferrol están completadas ó concluidas convenientemente, y que solo falta dotar á los castillos de comunicaciones seguras para su servicio, cuando, calculando por lo que hasta aqui se ha hecho, se necesitan á nuestro entender, de diez á doce años para concluir las; y si á esto se añade la gran cordillera de fuertes y reductos exteriores proyectados hácia el Norte de la poblacion, la ciudadela que ha de construirse en las alturas de Santa Marina del Villar y los fuertes de la parte del Sur de la ria, bien puede contarse lo que falta de siglo, á no ser que simultaneamente y con un crecidísimo número de operarios, que por desgracia escasean, se dé mayor impulso á los trabajos. Vean, pues, *La Epoca* y *El Constitucional* como su ministerialismo los arrastra á cometer errores é inexactitudes de grande monta.

Pero en medio de tanto movimiento, de tanta obra y de tantas construcciones, nadie se acuerda de la carretera proyectada que enlace á este pueblo con la general de Castilla; así es, que el mejor departamento que tiene la marina permanece incomunicado con la capital y otras provincias del reino. Quizá hasta nuevas elecciones no vuelva á hablarse de esto, porque es la mina que viene explotándose por el partido moderado.

Idem 29.

El emperador Napoleon III acaba de regalar á la ciudad de San Sebastian una magnífica copa de porcelana, de la manufactura de Sevres. Acompaña á este presente una carta del ministro de Estado, M. Fould, espresando que es una muestra del aprecio y recuerdo de SS. MM. imperiales por la acogida que han hallado en San Sebastian las diversas veces que la han visitado. El ayuntamiento al manifestar al emperador su reconocimiento por tan señalada distincion, añade que esa acogida ha sido la que exigian las tradiciones de la ciudad, al recibir á otros príncipes, y la amistad que une á Napoleon III con la Reina doña Isabel II. Igual presente habia ya hecho el monarca vecino á la diputacion de Vizcaya.

—El coste del baile que hemos dicho prepara el comercio de Barcelona para obsequiar á SS. MM. estaba presupuestado en 25,000 duros, y se dice que como la suscripcion haya producido 400,000 duros, la comision ha sido autorizada para invertir en aquella magnífica fiesta aunque sea esta última suma. El baile se verificará en el gran salon de la casa Lonja, cuyo frontis principal que da frente al palacio de la Reina, se iluminará con cerca de setenta mil luces.

—Corre en Valencia muy válida la voz de que en el mes entrante SS. MM. honrarán á esta ciudad con visita, despues una de haber estado en Alicante. «Dicese, añade *El Valen-*

ciano, que las reales personas se embarcarán en Alicante, como lo hicieron en mayo de 1858, vendrán a esta ciudad, en donde permanecerán algunos días, y despues continuarán su marcha a las Islas Baleares. No creemos que esto sea imposible, habiendo desaparecido las causas que pudieran oponerse a que nuestra augusta soberana y su real familia viniesen a esta ciudad. Además, este viaje llenaría los deseos de la población y de la provincia.»

Barcelona 29 de agosto.

Los pórticos, portales y patio del palacio de la Diputación, Audiencia, y Casas Consistoriales están convertidos en otros tantos talleres de carpintería, trabajándose en los aprestos de arcos triunfales y otros adornos.

—También en el gran salón de Lonja se ejecutan obras en grande escala. Los pobres bolsistas están relegados al patio del edificio, y han tratado hasta ahora inutilmente de trasladarse provisionalmente a algun local cómodo y céntrico.

—Como habrán podido ver nuestros lectores la Junta de gobierno de la Caja de ahorros de la provincia de Barcelona, como particular obsequio a S. M. ha acordado crear cinco premios de 1,000 rs. cada uno para tantos operarios de ambos sexos que, teniendo por unico y esclusivo recurso un jornal cuyo importe no esceda de 80 reales semanales, hayan sido y continuen siendo mas constantes y mayores imponentes a dicha Caja de ahorros, sin haber por ello desatendido ninguna de sus naturales obligaciones. Las relaciones deben dirigirse antes del 9 de setiembre a la secretaria de la Sociedad económica, sita en el primer piso de la Audiencia.

Idem 31.

La circunstancia de tener lugar la entrada del general Conde de Reus el sábado 8 de setiembre, día de la fiesta de la Virgen, hará que obtengan mas animacion y mayor concurso las fiestas que se preparan. Se nos ha dicho que para el día siguiente, domingo, trataba de obsequiarse con un gran baile de entoldado.

—Una correspondencia de Alejandria trae estas noticias sobre el viaje del último ex-ministro de Marina:

«Precedente de Marsella Malta acaba de dar fondo en este puerto nuestro vapor trasporte de guerra «General Alava», que conduce al Sr. Mac-Crohon con su familia y séquito. El nuevo Capitan general de Filipinas continua hoy mismo su viaje para Suez, sin detenerse en el Cairo, no obstante una grave enfermedad que parece le agobió durante su travesía. No sabemos que días se propone volver a la Península el comandante del vapor; pero nos ha extrañado que esta plaza no haya saludado los colores nacionales que por primera vez ondean en este siglo en el puerto de Alejandria.... prueba de la cordial inteligencia que reina entre nuestro agente y el virey!

—Almacén de años. Dicese que un individuo, natural de la Sierra de Cameros, mayor de 60 años, que se hallaba establecido en esta corte, ha reunido en ella a su madre, y a su abuela y bisabuela maternas, disfrutando todas de excelente salud.

Nueva York 17 de agosto.

El *Great Eastern*, salió ayer para Halifax e Inglaterra.—Noticias de Méjico dicen que el gobierno de Miramon se niega a acceder a las demandas del embajador español. Juárez habia entregado el buque español *María Concepcion*, que le pedia el comandante de la estación naval de S. M. C.»

Nápoles 25 de agosto.

La tristeza, la soledad, la monotonía y la especie de espanto que reina en este gran pueblo, produce en mi espíritu una sensación dolorosa, y apenas si tengo ánimo para transcribirle noticias importantísimas para la revolución, y desfavorables en sumo grado a la Mo-

narquía y a la independencia de este país.

Empecemos por el primer documento que llegó a mis manos. Dice así:

«Comité Central de Nápoles.—Orden.—Viva la Italia. Viv Victor Manuel.—Comité del Orden y de la Unidad nacional.—Boletín núm. 6.—Un despacho telegráfico llegado hace poco de Calabria, anuncia que la régia soldadesca arrojada ayer de todas las posiciones del Piale, se retiraba desalentada y en el mas gran desorden, y que un otro grueso desembarco de soldados italianos se habia verificado.—Nápoles 14 de agosto, a las dos de la tarde.»

Las cuatro compañías salidas de Reggio el 20, para impedir el desembarco en Capo d'Armi, rompieron el fuego a las dos de la tarde, pero rechazadas por fuerza mayor fueran obligadas a retirarse y guarecerse en el castillo, en el cual despues de una hora y media de fuego han debido capitular, segun se dice por falta de agua.

Garibaldi con su columna se ha corrido hacia Catania. Melendez y Briganti están en el Piale donde tuvieron un encuentro con Garibaldi, cuyo resultado no ha sido favorable a las tropas Reales, si como tengo motivos para creer es exacto el parte telegráfico recibido por el Comité. Cosenz ha desembarcado con su division en Bagnara y se ha dirigido a Solano.

En Potenza, además del gobierno provisional se ha establecido un Comité de seguridad pública compuesto de ocho miembros, y una comision de ingenieros para levantar barricadas en la ciudad.

Mis informes particulares, procedentes de personas que me inspiran el mayor crédito, confirman los progresos de la revolucion en las Calabrias. Mas de ocho mil calabreses armados a las órdenes de un jefe, cuyo nombre no recuerdo, se hallaban en la montaña de Asprimante en la noche del 22, dispuestos a reunirse con otras bandas en las inmediaciones de Sicilia y de Pizzo.

Por último, se aguarda de un momento a otro un desembarco por la parte de Salerno, ciudad que dista de esta Corte muy pocas horas, por el ferro-carril llega a una media legua cerca de sus muros.

Afortunadamente el orden y la tranquilidad siguen en vigor en Nápoles. Hay que lamentar, sin embargo, algunos hechos parciales, imposibles de evitar en las actuales circunstancias. El día 22, por ejemplo, unos pocos bersaglieri piamonteses de los que forman las tropas de desembarco de la escuadra sarda surta en esta rada, fueron violentamente atacados por varios tiradores de la Guardia, en la falsa creencia, se dicen de haberlos tomado por cazadores de los Alpes de Garibaldi. La Guardia nacional acudió prontamente al sitio en que ocurrió el lance, interponiéndose con energia y moderacion para evitar la efusion de sangre. Este incidente, aun que cortado a tiempo, produjo no obstante bastantes desgracias, pues además de las heridas que se causaron los combatientes, muchos pacíficos ciudadanos salieron tambien mas ó menos gravemente heridos. La fragata sarda que lleva a su bordo los referidos bersaglieri ha dejado estas aguas y se cree que sea a consecuencia del suceso. El marqués de Villamarina ha pasado una nota al gobierno pidiendo reparacion por este hecho.

Un periódico que cuesta un grano, de diminutas dimensiones y que se titula *I Tuori*, publica en su número de ayer lo siguiente:

#### GRAN COMPAÑIA DE BAILE.

##### Listas de los artistas.

Primer bailarín de carácter tedesco italiano: debe destinarse.

Primer mímico característico: Un rey que no debería ser Rey.

Bailarín comprimario: Regente de Prusia.

Primer grotesco: Monseñor Lamoricière.

Coreógrafo compositor: Emperador de Rusia.

Guarda-ropa: General Antonelli.

Comparsa: Manna, Winspeare y los ministros de Nápoles.

Orquesta que se presta graciosamente a servir a los bailarines.

Director de orquesta: señor Victor Manuel.

Primer violin: señor José Garibaldi.

Violin concertante: señor conde Cavour.

Maquinistas: Sres. Palmerston y Russell.

Director de escena, maestro del cembalo y botavante: señor Napoleon III.

La compañía dará tres representaciones.

Primera representacion: La «Italia.»

En la cual se distinguirá el primer bailarín de carácter tedesco-italiano con una tarantela y galop final, acompañado del primer mímico.

Segunda representacion: «El Reino.»

Terminado con un pas-de-deux Austro-prusiano con acompañamiento a plena orquesta Franco-italiana.

Tercera representacion: «La Siria.»

En la que tomarán parte los principales artistas con un gran baile final.

El Empresario general, con el solo objeto de pagar el gasto de estas variadas representaciones, es el Imperio Otomano.

Se ruega al público tenga la bondad de intervenir, admirar y compadecer.

## EL CORREO.

El Sr. Gobernador de esta provincia giró ayer su primera visita a los establecimientos de beneficencia. Hallandose en el Hospital, hubo de llamar su atención el mal estado en que se encuentra el departamento de mugeres dementes, y habiendo sabido que la causa de tan grave mal era la completa falta de fondos para atender a esta obra, dispuso que se emprendiesen desde luego los trabajos para lo cual entregó al Administrador del establecimiento cuatro mil reales de su propio bolsillo, mandando se le facilitasen otros cuatro mil del presupuesto provincial. Tenemos una singular satisfaccion en ver que la primera vez que nos ocupamos de la nueva autoridad civil de la provincia es para dar publicidad a un hecho que tanto la honra: nadie, estamos seguros, dejará de tributar los mayores elogios a semejante rasgo de desprendimiento; y por esto nosotros al dirigirselos tan francos y desapasionados como cabe en nuestro carácter, creemos ser fieles intérpretes de los sentimientos de todos los palmesanos.

Se nos asegura que anteayer quedó sumergido con toda felicidad el cable que une las islas de Mallorca e Iviza.

El de Menorca se ha dirigido a la bahía de Pollensa. ¿Se colocará la estación en este pueblo? la contrata dispone todo lo contrario.

Algun periódico de Madrid asegura que SS. MM. emprenderán su viaje un día antes del señalado. A ser esto cierto la llegada a Palma se adelantaría tambien un día; y como nada se pierde ganando tiempo, creemos que seria conveniente activar todo lo posible los preparativos a fin de que estuviesen terminados el día doce.

Personas dignas del mayor crédito nos aseguran haber visto cartas de París en las que se dice que el Emperador de los franceses se propone estar en Palma el día 16 del corriente. Publicamos sin embargo esta noticia con toda reserva.

**Principió la bulla.**—En la mañana de ayer la Comisión de festejos precedida de la bandera nacional y seguida de la charanga del Batallón provincial de Mallorca y de un numeroso gentío, recorrió todas las calles por donde han de pasar SS. MM. a su entrada en esta ciudad, repartiendo al paso multitud de entusiastas alocuciones que eran leídas por todos con extraordinario interés. También recorrió la alegre comitiva algunas otras calles, deteniéndose en varios edificios públicos como el Gobierno de la provincia, la Capitania general, el Instituto etc. A la una de la tarde regresó a las Casas consistoriales, de donde había salido, concluyendo la función con tres vivas a la Reina que fueron contestados por la multitud con un verdadero frenesí.

**Fuegos.**—La función de fuegos artificiales que se presentará a SS. MM. en medio de la bahía, se dividirá en dos partes: la primera se compondrá de piezas fijas, con efecto giratorio, y la segunda de piezas flotantes que producirán su efecto sobre el agua. Al concluir la función aparecerá un templo con una inscripción dedicada a SS. MM.

**Distribucion de los fuegos:** 400 cohetes de honor, de variados colores.—24 soles con fuegos chinoscos.—40 granadas ó bombas de detonacion.—20 bombas con aureolas y estrellas de color.—15 volcanes de ocho docenas de eulebrillas.

**Fuegos de agua.**—20 patos, fuegos de erupcion.—50 chorros, ó fuego griego con granadas de agua.—25 llamas de bengala con variacion de colores.

**Fuegos giratorios y fijos.**—El gran Molino de la Mancha, presentando seis colores.—Los fuegos de Caducea por cinco movimientos giratorios y aureola de seis colores.—Un bombardeo, y 300 candelas romanas, concluyendo con una tronada.—El gran espejo, con dos soles giratorios y una gloria.—Un escudo representando la cifra de S. M.—Las ruedas de Jaetan, ó movimiento de Arquimedes.—El gran cometa, con fuego de meteoro.—Un templo cuyas columnas descansarán sobre una gloria, ostentando la inscripción a S. M. ISABEL 2.<sup>a</sup> en letras de oro.—Un ramillete de mil cohetes con seis fuegos de color.—Tres bombas y tres baterías de 20 morteros: aquí habrá sin duda el trueno gordo.

¿Han comprendido Vds. algo de todo esto? Pues yo tampoco.

**R. I. P.**—La casa de frente al Teatro ya no existe: así dejen de existir muchas otras cosas que están de más en esta ciudad bendita.

**Gracias á Dios.**—Al fin vemos que se recompone el enverjado del Huerto del Rey. Ya era tiempo de que esta obra se hiciese.

**Iré.**—Mañana tendrá lugar en el Círculo Mallorquin una reunion en la que tomará parte la célebre pianista Srita. Doña Eloisa D'Herbil.

**Alcudia 31 de agosto.**—Creería falta al deber de corresponsal, si escuchando únicamente la voz del ocio y de la pereza, sazonado fruto de nuestra misera degradacion, dejara de ponerle al corriente de un asunto que es para esta y para la isla toda del mayor interés: hablo, Sr. Director, de la determinacion relativa á la plantacion en esta, del telégrafo eléctrico submarino. En el número 542 de su apreciable periódico, vi una justa cuanto razonada defensa en apoyo de dicha determinacion y en contra de cualquier otra en su lugar; é igualmente en el número 545 de su mismo periódico, con estrañeza sin igual, he leído, la injusta, ilógica é inde-

bida comunicacion firmada por 50 vecinos de Pollensa y dirigida contra el Sr. D. Juan Reynés y Ferrer, articulista en el número 234 del periódico *El Mallorquin*, en el que unicamente y con justicia se lamenta de la arbitrariedad del Sr. Director de telégrafos en esta isla; de plantear en Pollensa y no en ésta la estacion; cosa que se debe considerar como contraria á los intereses del público en general, y á lo estipulado por el recto gobierno de S. M.

No es no, mi ánimo Sr. Director, manifestar con la estension que requiere asunto de tanta vitalidad, de trascendencia tanta, la rara conducta que observaron los señores encargados de inspeccionar los trabajos del telégrafo cuando vinieron á esta; solo si haré una sencilla reseña de ella. No contentos, pues, con tener mortificados por espacio de dos ó tres días, al Sr. Alcalde, á varios vocales del ayuntamiento y señores principales de esta, acompañándoles y enseñándoles varias casas, en donde poder poner la estacion; se permitieron echarles en cara que todas ellas solo eran útiles para pajares ó palomares. Dejo al buen criterio del público imparcial, el juzgar de la peregrina proposicion que sentó uno de los sub-directores del telégrafo, persona que al parecer estaba encargada de dar la iniciativa á todo lo que se trataba ó hacia; la que se reducía á exigir de la autoridad local de esta, que si no se le daba gratis un edificio para colocar la estacion, se trasladaria ella á cualquier otro punto por insignificante que fuera, con tal que se obtuviera gratis el alquiler: no se si esta filantrópica idea de ahorrar unos cuantos centenares de reales al erario (pues no cabe en mi mente que miserables pasiones fueran el móvil de ella) pueda cambiar las sabias disposiciones del supremo gobierno de S. M. y acallar las justas é indispensables exigencias del servicio público: las personas sensatas juzgarán de las interpretaciones á que pueda dar lugar semejante proposicion. La determinacion de traer á esta los muebles y si no estoy mal informado, el mecanismo para poner la estacion, cuando al parecer muy de ante mano habia la resolucion tomada entre ellos, de no permitir su descarga; como igualmente la formal promesa hecha por dichos empleados al ayuntamiento, de que personalmente les darian una respuesta definitiva sobre la eleccion del edificio que querian habitar; con la inteligencia que ni aun su sombra en esta se ha vuelto á ver; sino que se contentaron con un recado dado por un simple carretero, el que dijo que de órden de los señores telegrafistas, los muebles debian trasladarse á Pollensa, porque era su determinacion poner allí la estacion: sino habitáramos, Sr. Director, parte de la isla de Mallorca, aseguraria estar en tierra de Marruecos. La pública manifestacion hecha por el Sr. Director, de que Alcudia era el punto marcado por la naturaleza para poner la estacion, y que en Alcudia se pondria apesar de las altas influencias que aseguró habia puestas en juego; como igualmente las muchas pruebas de conveniencia y utilidad públicas que asisten para poner en esta la estacion y no en otro punto, y la condicion espresada en la contrata de que la línea ha de pasar por las capitales de las tres islas y por Alcudia aunque los operaciones de sondeo y accidentes del terreno ocasionaran alguna variacion en la direccion del cable. Todo esto, digo, hace un código tan respetable de razones, que en ellas seguramente y en muchas otras que pueden aducirse, se fundaria el Sr. Reynés, para apoyar su razonado artículo.

Concluyo Sr. Director esta pobre comunicacion, recomendando á los señores pollensines, si de algo sirven mis humildes recomendaciones, que se dejen de estos infundados é injustos insultos, impropios por cierto, de su ilustre linage, y de personas que se respetan á si mismos y respetan á los demás,

como ellos prosaicamente disertan en su artículo. Contesten enhorabuena, á las razones de utilidad pública y á lo estipulado por el gobierno de S. M. que nosotros creemos estar de nuestra parte; pues, así lo queremos y los retamos.

Nosotros los alcudianos, somos encarnizados enemigos de la adulacion y de la lisonja; sigan pues, el camino de la verdad y de la justicia, que es donde con vivas ansias les aguardamos.

## SECCION OFICIAL.

Nos. D. Vicente Terrasa y Rebaso Pro. rector de la real capilla de Sta. Ana en el palacio real de esta ciudad, teniente vicario general de los ejércitos y armada y subdelegado apostólico castrense por lo perteneciente á esta diócesis de Mallorca etc.

Por el presente primer pregon y edicto se cita, llama y emplaza á D. José Ortiz y Robles Pro. capellán que fué del 4.<sup>o</sup> batallón del regimiento de Asturias número 34, para que en el término de veinte días á contar desde la publicacion del mismo, comparezca en el juzgado de esta subdelegacion, á oír los cargos y esponer su defensa en la causa que se sigue en el mismo sobre celebracion de matrimonio ilegal, bajo aperechimiento que de no verificarlo se seguirá el procedimiento en su ausencia y rebeldia, entendiéndose las actuaciones con los estrados, y ocasionándole el perjuicio que haya lugar. Palma 1.<sup>o</sup> de setiembre de 1860.—Vicente Terrasa y Rebaso Pro.—José Alou Pro escribano interino.—Es copia.—Alou Pro escribano interino.

## BAILIA GENERAL

del Real patrimonio Balear.

Se saca á pública subasta el arriendo de los pastos del monte de Bellver por término de tres años, bajo el pliego de condiciones y adiccion al mismo que estarán de manifiesto en estas oficinas; cuyo remate se verificará el 10 del presente á las doce de la mañana, en esta Bailia general sita en la calle de doña Mira, número 32 manzana 153: todo con arreglo á reales ordenes. Palma 3 de setiembre de 1860.—Ventura Fernandez de Arambura.

## SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 2 de setiembre.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.<sup>o</sup>, de 532 ton., capitán D. Miguel Morey, con 25 mar., 136 pas. y balija.

De Sevilla en 12 dias land Belisario, de 76 ton., pat. Bartolomé Suan, con 7 mar. y habas.

De Alicante en 5 dias land Concepcion, de 59 ton., pot. Juan Tello, con 6 mar., 2 pas. barrilla y efectos.

De Cádiz en 10 dias bergantin goleta Mercedes, de 206 ton., cap. D. Pedro Juan Bauzá, con 10 mar., 4 pas. y efectos.

De Barcelona en 3 dias polacra goleta Carmen, de 113 ton., pat. José Salteras, con 7 mar., 3 pas. barrilla y efectos.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santas Cándida viuda,

Rosa de Viterbo y Rosalia virgenes.

**Cultos.**—Para mañana mártir.—En el Socorro al anochecer principiara el septenario de S. Nicolás de Tolentino y continuará en los dias consecutivos.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

Las personas que deseen alquilar damascos para colgaduras, y alfombras, pueden acudir á la tienda de ropas calle de Sto. Domingo al lado de can Figuera; hasta las dos de la tarde del miércoles 5 del corriente mes.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 5 del actual á las 5 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

## Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variación en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.  
Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.  
Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

## Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (verniz) y de aguas amoniacaes en venta.

El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1.º El alquitran (verniz) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2.º Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pie con una faja de un palmo de ancho.

3.º Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (verniz) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

## Aviso á las personas que vayan á Barcelona durante la permanencia de SS. MM.

Para mayor comodidad de los Sres. forasteros se ha creado en aquella ciudad una administracion donde se proporeionarán habitaciones en casas particulares desde el precio de 4 rs. diarios arriba.

Dirijirse á D. Fernando Garcia Rambla del Centro núm. 51 almacen de papel, expresando los dias de permanencia y precio.

GRAN SURTIDO

## de Faroles.

Véndense de todos colores y dimensiones en las tiendas de LA UTILIDAD calle de Bataixos núm. 28 y en la núm. 32 de Las Ninfas Palmesanas á una fabulosa BARATURA.

## Venta.

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender plántulas de almendros buenos para trasplantar á 5 y 6 sueldos uno.

## Otra.

Cuesta de Sto. Domingo núm. 68 villar del Círculo hay un depósito de cerveza alemana á 9 cuartos botella en el mismo hallarán los consumidores gassiosas, camuesas, horchatas y toda clase de refrescos.

## Aviso al público.

Taylor y Schawalb (antes Lowe.)

Participa á sus numerosos parroquianos que para últimos de agosto llegará á esta capital procedente de Alemania con un abundante y lujoso surtido de instrumentos de óptica, trabajados en las mejores fábricas de Baviera.

La mejor garantía que puedo ofrecer de mis artículos es la grande confianza que me ha dispensado siempre el respetable público palmesano.

## Otro.

Se vende la hermosa y muy velera Polacra Barca de la matrícula de Iviza nombrada Rosalia es buque muy bien construido y nuevo, clavado en cobre y recientemente forrado: su porte es de 1050 cajas de azúcar y se halla aparejada con todo lo necesario para emprender cualquier viaje: los que deseen comprarla podrán dirijirse á los Sres. Ramon hermanos de aquel comercio.

## Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

## Ebanistería de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado á la esquina del callejon de S. Nicolás y ahora frente la entrada que pasa y conduce á la pescadería, nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen á precios módicos y convencionales.

## Alquiler.

Está para alquilar un entresuelo con cuatro cuartos dormitorios, y demás comodidades en la calle del Sol núm. 45, ademas tiene agua de fuente para beber. Está tambien para alquilar un gran de almacen.

## Economía y buen gusto.

En la calle detras de las monjas de la Misericordia núm. 25 piso 1.º se componen los sombreros de felpa viejos, dejándolos perfectamente como nuevos y de última moda por el precio de 14 rs. y llevando dos para hacer uno 12.

Tambien se componen los de feltro y paja.

## Interesante.

En el conocido Establecimiento «A la ciudad de Palma» calle de Brondo números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con manga, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc. y una coleccion de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su respectiva clase.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que ya hemos concedido y las que cada dia nos vamos esforzando en introducir en el ramo de leuceria, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

## Aviso.

El laud S. José de 20 toneladas su patron don Tomás Mayor saldrá para Valencia con la mas brevedad posible admitiendo cargo y pasajeros. Se despacha en su casa que la tiene en el Muelle.

## A las Novedades,

calle de Sto. Domingo núm. 22. Se han recibido relojes de pared con despertador que se venden á 40 y á 50 rs. una navajas inglesas para afeitarr de 3, 4, 6, 7, 8 y 30 rs. una, tigas, cortaplumas, petacas portamonedas, brazaletes, alfileres y otros muchos artículos de utilidad y elegancia.

## Sombreros de última novedad para Señoras.

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fábricas de París, como tambien aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarreras, navajas, tigas, cortaplumas y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

## Aviso.

Se comprará un predio de alguna estension, mediante las condiciones que se manifestarán. El notario D. Pedro José Bonet, calle de Santo Domingo núm. 18 dará razon.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

P. O. P. E.  
Juan Villalonga